

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 27 DE OCTUBRE DE 1904

NUMERO 728

Anita Saborío

ALUMNA GRADUADA DEL COLEGIO DE CORTE

"PARISIAN TAILOR ACADEMY" DE PHILADELPHIA

Tiene taller y escuela establecidos en la Avenida Central, Cuesta de Moras, casa que ocupó antes las niñas O'Leary n.º 439. Da lecciones. Oct. 14. 1m.

El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceno
REDACTORES, Leonidas Briceno, Segundo Ispizua, Modesto Martínez
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 Vías al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 57, Oeste
Teléfono N.º 36
APARTADO 109

Oficial

A don Anibal Hernandez se le acepta la renuncia del puesto de ayudante del Instituto Nacional de Higiene y se nombra en su reemplazo a don Octavio Saborío Soto.

De La Gaceta Oficial

(EDITORIAL)

Ayer quedó cancelada la cuenta corriente abierta en el Banco de Costa Rica bajo el nombre de "Contrato 14 Marzo del 98", por un millón de colones que necesitó el Gobierno para hacer frente a gastos que impusieron los amagos de guerra con Nicaragua en los primeros meses del mismo año de 1898.

Ese empréstito fué contratado al 6 o/o anual de interés y pagadero con un tanto por ciento de las ventas diarias de licores; el Banco, según lo convenido, ha acreditado a la cuenta del Gobierno cada día último, el total de los abonos recibidos durante el mes; los intereses se han capitalizado por nosotros vencidos. Con toda fidelidad se han cumplido de ambos lados las estipulaciones del contrato respectivo hasta llegar a la liquidación final, verificada ayer, como se ha dicho.

La ejecución del ministro ruso Pichwe

París agosto 15.—Aquí se publica en francés el órgano de la revolución "La Tribune Russe". Su redacción ha puesto en circulación un folleto titulado "Apelación del Comité central a los ciudadanos del mundo civilizado", en el cual el comité asume terminantemente "toda la responsabilidad ante la historia y ante la conciencia de las naciones civilizadas" por el asesinato de Pichwe. "Este acto sangriento de justicia" dice, "no es un suceso aislado, ni el hecho de un individuo"; es la sentencia del partido que, después de madura reflexión, se ha sentido inducido a producirse contra Pichwe. A continuación se dice en dicho folleto: "Pichwe ha sido ejecutado: Primero, porque ha sido él quien hace veinte años mandó transportar a nuestros hermanos que representan la "voluntad del pueblo", del Schlossburg a los calabozos de la fortaleza de Pedro Pablo y, contra todas las leyes del mismo imperio moscovita, lo hizo maltratar de tal modo que murieron por docenas, víctimas de las privaciones y del delirio producido en su infierno del Dante, mientras los pocos que aun sobrevivían continuaban arrastrando su horrible existencia.

Segundo, porque ha sido él, quien, elevado al puesto de tirano omnipotente de toda Rusia, ha renovado y agravado la política de represalias inauditas contra los intelectuales, los obreros, los aldeanos, contra todo lo que piensa y sufre en Rusia; porque ha sido él, quien durante un virreinato de dos años mandó al pueblo a dejarse enterrar vivos en las bóvedas de nuestras batallas a Balmashov, Leclerc, Querschonn, Frounkine y tantos otros valientes campeones del derecho, y de la libertad; porque ha sido él quien mandó agujerear el pecho de centenares de obreros en Ufa por las baías de los soldados, y mandó regar las calles de nuestros centros industriales con la sangre de los propietarios; porque ha sido él, quien elevó a la altura de una institución política en regía, la práctica de stormantar y mutilar a los prisioneros, quien mandó violar las mujeres y romper los brazos de los prisioneros sobre las rodillas de los verdugos; porque ha sido él, quien, cuando la revuelta de los aldeanos en 1902, hizo acoitar montones de campesinos, violar sus mujeres y sus hijas por cosacos borrachos e hizo responsables del movimiento a las aldeas enteras—suceso inaudito, que no se ha visto desde los tiempos del despotismo oriental y de las tribus bárbaras.

Tercero, porque ha sido él, quien, a fin de combatir la ola siempre creciente de la revolución, atizó odio entre las diversas nacionalidades del imperio, las puso en oposición una contra la otra, y a todos contra la "santa Rusia"; la Rusia ortodoxa y zarista; porque ha sido él, quien llevó hasta el extremo la rusificación de Finlandia, rompiendo al efecto la constitución de ese país leal y pacífico; porque ha sido él, quien persiguió con sus penas a los polacos, los armenios, los indios y organizó contra los sítimos en Kishinef y Homel verdaderas noches de San Bartolomé, en que los pobres rusos, privados de su juicio por el agrediente é instigados por la gendarmería, cometieron en la persona de ancianos, mujeres y niños, que eran tan inofensivos como ellos, crueldades que no podría inventar ni aún la fantasía de un marqués de Sade,

Cuarto, porque ha sido él, quien trató de envolver a las naciones civilizadas de Europa en una red de policía y se empeñó en conquistarlas para el sistema anticuado del zarismo; y porque se atrevió a poner trampas en todas partes, en Italia, en Francia, en Alemania, a los revolucionarios rusos que se habían ocupado de las garras del águila moscovita.

Quinto, porque ha sido él, finalmente, quien, en persecución de su política de desviación, usó toda su influencia sobre el Czar para provocar la guerra contra el Japón; y condujo un país desgraciado a una de las más desastrosas aventuras jamás conocidas en la historia, y sacrificó con sangre fría a la manada Boobrasow, Alexief y C^a; la vida de cien mil jóvenes y millones de rublos, adquiridos por el hambre y el trabajo sobrehumano de un pueblo.

A causa de estos crímenes contra el pueblo y la patria, contra la civilización y la humanidad, Pichwe ha sido condenado a muerte y ejecutado por la Organización de los contendedores...."

Rifirrafe josefino

Robos—Escándalos—Ultrajados y ébrios

Al individuo de color Antonio Pirce, persona honrada y trabajadora, se le ocurrió ayer echar una cana al aire, contra sus costumbres y hábitos, lo que prueba la verdad de aquel refrán que enseña que nadie puede decir que de esta agua ni beberá. Al efecto, nuestro Antonio se forró el bolsillo con unos cuantos colones y fué de bureo a una casa "non sancta," habitada por una damisela de nombre Juana Vargas. Entre charla y charla y pipero y pipero del Otelio, la dama le birló al oro \$25.50 que tenía en una cartera. El perjudicado se quejó a la policía, la que detuvo a la Vargas y la obligó a devolver el dinero a su dueño.

—Por promover escándalo fueron detenidos Rafael Rojas, María Oviedo y Joaquín Vázquez.

—Eva Tapia ultrajó de palabras a Luis Benavides, intervino la policía y la hija de Eva fué conducida a la reclusión.

—Por ébrios fueron detenidos Francisco Meneas y María Estrada

Observación: es triste notar que las hembras se están llevando la palma en lo de escandalosas.

De San Rafael

de Cartago

Octubre 25.—Fiesta religiosa.—Con grande fausto y pompa extraordinaria fué celebrada la fiesta que el pueblo de San Rafael celebra en honor de su santo patrono. Este honrado pueblo ha dado una vez más pruebas y eloquentísimos testimonios de su sincera fe, y acendrada religiosidad.

El rosario de la noche fué suntuoso. El Presbítero don Manuel Umaña hizo un brillante panegírico, la música fué espléndida, y los fuegos artificiales fueron maravillosos.

El lunes desde temprano de la mañana veíamos por doquiera un movimiento inusitado. De la ciudad y barrios inmediatos nos llegaba numerosa concurrencia.

La calle real estaba engalanada como nunca habiase visto, con banderas tricolores, y en el puente nuevo levantábase un hermoso arco. La procesión se verificó por las calles principales. Ato continuo dió principio la misa solemne, la cual fué oficiada por los sacerdotes Umaña, Trejos é Ibarra. El renombrado orador sagrado Presbítero don Juan de Dios Trejos, con coloridos pinceladas, hizo el elogio del Arcángel.

El templo estaba ataviado con elegancia y gusto artístico.

Inauguración del puente.—El señor Agente de Policía don Segundo Guillén, y el señor Juez de Paz don Florentino Ullao, quienes siempre están dispuestos a dar á todas las festividades de este lugar el mayor esplendor posible, dispusieron que el religioso y sólidamente situado en la calle real, fuese inaugurado en la tarde del mismo lunes. En efecto, dicha disposición se llevó á cabo con grande entusiasmo.

A las 4 p. m. llegó una lujosa comitiva oficial al campés de las vibrantes notas de la banda militar. Estaba integrada por don Manuel de Jesús Jiménez, el señor comandante de Plaza y el de Policía, y otros altos funcionarios públicos.

El señor Cura presidió la ceremonia y, seguidamente, hizo una oportuna alocución; terminada ésta, ejecutó la banda el himno nacional, y de ahí se emprendió la marcha hacia la casa del señor Agente de Policía. Poco después se dirigió la comitiva a la plaza, en donde se tocaron escogidas y variadas piezas.

Aprovechamos esta oportuna ocasión para enviar un caluroso apretón de manos al señor Gobernador de la provincia y Comandante de Plaza, á las autoridades locales y demás personas que se interesan por el bienestar y progreso de este barrio.

Nota alegre.—En la hermosa y moderna casa de nuestro íntimo amigo don Tobías Montenegro, se improvisó en la noche un bonito baile, en el cual reinó el orden más completo y grande animación.

Allí tuvimos el gusto de ver á lo más selecto del bello sexo, con sus simpáticas señoritas Irene y Solano, y otras cuyo nombre ignoramos.—Corresponsal.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 722

Guadalupe

Teléfono 821

Carga para Puntarenas

A los comerciantes que tengan carga urgente que despachar de y para Puntarenas, pueden remitirla á Rio Grande á nuestra consignación: allí tenemos un empleado que la hará seguir por carreta á Esparta, durante la interrupción del Ferrocarril. Para despachos de Puntarenas esperamos órdenes.

FELIPE J. ALVARADO & C^o
San José Octubre 27 de 1904.—8 v.



Doctor Fernando Iglesias

DESPACHA EN LA BOTICA DE "LA FE" ESQUINA N. E. DEL MERCADO
Horas: de 10 á 11 y de 1 1/2 á 3. oct. 14: 1m.

¡FIJESE USTE! ¡FIJESE USTED! Baratillo de sacos

En el BAZAR DEL MERCADO, tienda de JOSÉ ESQUIVEL, se venderá á precios muy reducidos "sacos para café" en pergamino, tamaño 32 x 42, y también para café en oro, 27 x 38. Oct. 17. 2 m.

De Tucurrique

Octubre, 22.—Sabemos de buena fuente que el cumplido y honrado Agente de Policía de este distrito señor don Nemesio Alfaro ha puesto su renuncia irrevocable al cargo que desempeñaba durante tres años próximamente.

No sabemos qué motivos habrán inducido al señor Alfaro a hacer dimisión de su puesto, pero sí sentimos de veras que empleados como él se separen sin que sepamos los motivos. Ojalá el señor jefe Político de este distrito que ha sido agraciado con el cargo de la escolada honrada del señor Alfaro, no le acepte la renuncia, pues todo el vecindario está contento con él, y veríamos con gusto su permanencia en el puesto que tan dignamente desempeña.—Corresponsal.

La primera hazaña de la flota rusa

Reclamación de Inglaterra Rusia da satisfacción

Mobilización de la escuadra británica Excitación en el mundo

Temores de un ataque japonés

Londres, 25.—El Gobierno británico ha enviado a San Petersburgo una enérgica protesta contra el ataque cometido por la flota rusa contra la flota de pesquerías inglesas en el mar del Norte. La opinión universal de los más prominentes oficiales y estadistas, es que la acción cometida por el Almirante ruso constituye un acto belicista. Lord Lansdowne celebró larga conferencia con el Rey y enseguida dirigió al Gobierno de San Petersburgo una enérgica protesta. Se llama a la atención del Gobierno del Czar particularmente acerca del cinismo que muestran los rusos al no prestar ningún auxilio a los pescadores cuyas naves habían destruido y pide inmediata satisfacción por el ultraje. Se cree que Rusia no pierde tiempo en dar la satisfacción que se le exige. Se ha arreglado una conferencia entre el Almirante ruso y el Almirante de Rusia para mañana. El diputado por Hull, sir Henry King, informó hoy a la Secretaría de Relaciones que después del bombardeo la flota rusa dejó por espacio de seis horas un navio para ver el daño que había causado. Este navio no prestó ningún auxilio a las víctimas. No hay absolutamente excusa por el ataque. Por la noche los pescadores dividieron la escuadra gobernando en tres columnas con todas sus luces encendidas. La línea de barlovento, la cual según se cree es compañía de carboneros, gobernó por el medio de la flota de pesquerías. Una vez que había pasado la nave que encabeza la división la babor hizo un viraje a babor y se dio por derriba. Los de las columnas cambiaron de rumbo. Colocando así a los pescadores a estribor. Sin hacer ninguna advertencia dispararon una andanada continuando su marcha la escuadra, habiendo dejado un navio para ver el resultado de la operación. El Rey telegrafió al Almirante de Hull que el ataque fue un acto de guerra. En la conferencia se confiesa que el incidente hará tan delicadas las relaciones de los dos países que la diplomacia tendrá una obra muy difícil para evitar un rompimiento. Una potente escuadra de cruceros se halla en Portsmouth lista para zarpar. La escuadra británica del Mediterráneo está al través de Gibraltar y la escuadra local está al través de Escocia.

Washington, 25.—La noticia del ataque de la flota del Báltico a los pescadores ingleses ha despertado en estas graves temores de complicaciones universales. No se cree en ésta que el ataque haya sido premeditado sino una terrible equivocación, pero que no es imposible arreglar la dificultad por medio de negociaciones.

París, 25.—Ha despertado en esta vivo interés el incidente del Mar del Norte. Opinan los altos miembros del Gobierno que Rusia sin demora dará una explicación acompañada de amplia satisfacción y pagará indemnización.

Roma, 25.—En la embajada rusa se explica el ataque a la flota de pesquerías inglesas del siguiente modo: antes de zarpar la flota rusa se recibió en San Petersburgo aviso de que los japoneses tratarían de destruir los navios rusos con sus explosivos arrojados desde las cubiertas de navios pesqueros. Opina el embajador de Rusia que la escuadra no disparó hasta que se había verificado la tentativa de asesinato.

San Juan de Terranova, 25.—A bordo del crucero Charybdis se ha recibido orden de alistarse para zarpar con destino a Inglaterra. El navío escuela Calypso ha recibido orden de arreglar la movilización de 500 hombres de la reserva naval de Terranova. En los círculos rusos de esta región gran excitación.

Postponth, 25.—Se han recibido hoy a las 10 de la mañana, divisaron gobernando con dirección a Cherburgo 4 cazatorpederos y 4 scorazados de cubate rusos. Un navío pareció tener avería de la maquinaria.

Londres, 25.—El Rey Eduardo ha enviado al alcaide de Hull doscientas libras esterlinas para repartir entre las familias de las víctimas de la destrucción del mar del Norte. El primer Mi. de Relaciones telegrafió lo siguiente al alcaide de Hull: "Sus telegramas recibidos. Ud. puede tener completa confianza en la actitud del Gobierno."

Cherburgo, 25.—El comandante de la flota de torpederos rusos asegura que no sabe nada del incidente de la flota de pesquerías que ha sido dividido en medio del canal dos divisiones de escuadra rusa gobernando hacia el Oeste. Se espera que se proveerán de carbón en alta mar. Alegan los rusos de 6 a las noches del 21 y 22 de octubre, su escuadra navegaba por una zona peligrosa y como se hallaba en aguas neutras descomulgadas, ellos no podían mantener la comunicación entre las distintas unidades de la escuadra. Pretenden, además, que ningún pescador inglés había sido herido. Se asegura que la flota de torpederos recibió orden del almirante Rojestensky de estar en vigilancia porque temía que en el canal habiese navios japoneses.

San Petersburgo, 25.—El Embajador británico visitó hoy a Lamsdorff ministro de Rela-

ciones Exteriores y le manifestó la extrema gravedad de la situación. Lamsdorff expresó el horror que sentía por lo acaecido. Se ha telegrafiado orden alencargado ruso en Londres de manifestar al Gobierno británico su profundo pesar por la desgracia y el deseo de que se repare el voluntariamente el daño causado por sus navios.

Los rusos no han adquirido ventajas Una batalla "tablas"

San Petersburgo, 25.—No se ha verificado ningún cambio en la situación en el teatro de la guerra. Después de una serie de movimientos estratégicos, los dos ejércitos ocupan exactamente las mismas posiciones que ocuparon antes de librarse la reciente serie de combates. El centro ruso hállase en Shabouy, su izquierda en Bantziaputs donde se encuentra Mischchenko listo para caer sobre Baniush, cuyo punto casi llegó a flanquear a los japoneses en el último combate. Se ha dado orden que cuando los combates se precisen llegar a Puerto Arturo. La próxima lucha una vez que comience será más sangrienta que todas las anteriores. Otra vez se están librando de heridos los hospitales de Harbin despatchando los ocupantes al Norte. Los dos ejércitos hállanse tan cerca al punto, que si un soldado se asoma, es blanco para centenares de tirados.

Dramas del amor — UN HERMANO MATA A OTRO — En una playa desierta

Pasajeros llegados recientemente de Colón, nos cuentan el siguiente hecho sensacional.

Con buen viento y mejores auspicios, salió de Puerto de Colón, el día dos del mes en curso, la balandra "Aurora", una de las mas veloces de la flota de pesqueros y comerciantes de cobatejo, de ese lugar. Llevaba rumbo a Bocas del Toro, é iba tripulada por los hermanos Marcos y Augusto Silva, tres marineros y la concubina del primero de los dos hermanos, una hermosa mujer de apellido Vives, oriunda de Cartagena.

Esta mujer mantenía, además, relaciones con Augusto, hermano de su concubina. Parece que Marcos sospechaba algo de estos amores de contrabando y más de una ocasión, por este motivo, ambos tuvieron muy serios disgustos y presagiaban un desastroso sangriento. La mañana del día tres, principió a dar señales de gruesa marejada, y concluyó en un terrible temporal, q' hizo a los de la balandra permanecer días en plena lucha y ya extraviados pues habían perdido el rumbo.

Por fin llegaron a una playa para ellos desconocida y con el fin de descansar de las terribles arremidas pusieron pie a tierra y desembarcaron en una ensenada deshabitada.

Marcos encendió una hoguera en la desierta playa y calentó agua para hacer café. Mientras él se ocupaba en esto, su hermano y su concubina se retiraron por el monte; cuando Marcos notó la ausencia, perdió la serenidad, y con el mismo empuje con que había arrojado la balandra para la hoguera dió cinco puñaladas a Augusto cuando logró dar con él.

La mujer huý y gracias a los marineros que sujetaron a Marcos no perdió ella también la vida.

El criminal se internó en la selva y aunque sus compañeros lo aguardaron dos días no volvió a aparecer. Entonces, con el cadáver ya en estado de descomposición, hicieron rumbo a Bocas del Toro en donde pusieron el hecho en conocimiento de las autoridades.

Las autoridades de Colón y Bocas del Toro instruyen activamente el proceso.

Una mujer de 100 años "CUBA" TOMASA ESPINOSA

Heredia, 23.—Hoy se verificó el entierro de la popular señorita Tomasa Espinosa. Tenía 100 años de edad.

En tiempo de Morazan le mataron a su novio, un señor Castro. Desde entonces no tuvo otro novio que Cristo ni otra pasión que la caridad. Era una viejecita de cuerpo pequeño y alma grande. Descanse en Paz!—Corresponsal.

DE ACTUALIDAD

Cañería y Cloacas

Los siguientes párrafos que tomamos de los últimos números de "La España Moderna", son de gran actualidad entre nosotros, hoy que el problema de salubridad de esta capital se ha sobre el tapete.

"Madrid y París, y tantas otras ciudades, sufren frecuentemente la epidemia tífica, estando plenamente demostrado que la causa primera de todo esto está en el agua de alimentación: en París, El Curó, el Avre, el Marne ó el Sena; y en Madrid, el Lozoya. Es, pues, preciso que se estudie el problema de la salubridad pública, y que se purifique el agua a toda costa. Pero ¿cómo? He ahí la cuestión que propone y resuelve en "La Grande Revue" Alfonso Berges. Entre los copricolores que flotan en el agua, unos son de orden puramente material y otros son bacteriológicos: los primeros pueden eliminarse por filtración mecánica; pero entre los segundos hay algunos tan tenues que pasan por entre las capas de carbón y arena, é mo el agua, y que mantienen la impureza de ésta. ¿Hay hacer para eliminarlos? Hay desde luego, un medio infalible: la abstracción; hirviendo el agua se tiene la seguridad de matar todo microbio. Pero el agua hervida es agua que se desperdicia, y es, por consiguiente, indigna. Se ha evitado el mal, pero se ha dado en otro; por huir de Sita se ha estado en Caribid. Puede apelarse al filtro de porcelana; pero además de que algunos bacilos logran pasar por sus poros, hay que contar con que los que se van reteniendo, vienen a dar origen a una capa de moho, y de materias orgánicas que siguen produciendo, cuando se toman, toxinas, promatías, etc., que son sol-

bles y que se absorben, por consiguiente, en el agua que tenemos el candor de creer perfectamente purificada por la filtración."

Otro día daremos a conocer el resto del artículo que es muy instructivo, sobre todo en la parte en que se ocupa de la cantidad de microbios que arrastran las aguas. Nótese también lo que dice el articulista respecto de que "está plenamente demostrado" que el agua es la causa de la epidemia tífica. Si se necesitan pruebas, las hay a millares entre nosotros: pues son infinitas las víctimas de la tifoidea. Tomen todo esto en consideración los que tienen que resolver el grave problema de la cañería y cloacas.

Un carro del tranvía sin breques salta un switch PELIGRO DE LOS VIAJEROS

Señor Director de EL NOTICIERO: Hoy tuvo lugar un percance que pudo ser de fatales consecuencias.

A un carro del tranvía que iba con rumbo al Este y poco antes de llegar al cambio visus que queda frente a la casa del licenciado don José Vargas M., se le rompió el bregue en momentos en que llegaba a la pendiente y tuvo tal velocidad que atravesó el switch, no sobre los rieles, sino sobre el empedrado, y por una casualidad—que los católicos llamarían milagro del Santo del día,—volvió a enriarse solo y continuó hasta cerca del pie de Cuesta de Moras, donde la pendiente opuesta lo hizo detenerse.

Todo carro tiene (digo debe tener) dos breques mecánicos y dos eléctricos; aquél no tenía, por lo que se ve, sino uno que, una vez roto, dejó el carro al gareté, es decir, sin gobierno.

Como Ud. ve, si el carro en vez de ir hacia Cuesta de Moras, hubiera venido de ella, todos los que lo tripulaban, algunos transeúntes y tal vez hasta que ellas personas que se encontraban en su casa, contra la cual pudo haberse estrellado el vehículo, estarían a estas horas muertos unos, quebrados y contusos otros.

Está bien que la Empresa The Electric Light and Traction Company Limited lleve sus abusos hasta vender más del doble de las luces para las cuales tiene fuerza y que diga que sus lámparas son de dieciséis candelas cuando hay muchas de ellas que alumbran menos que una vela de sebo de cuatro por cinco, porque con eso no hace más que engañar a los que se dejan, pero que mire con indiferencia la vida de los que viajamos en sus carros por negligencia, por no tener empleados competentes, es insufrible y creemos que es deber del Gobierno meter en cintura a la compañía antes que tengamos que lamentar un incidente desgraciado.

El nombramiento de un empleado por el Municipio ó por el Gobierno que enseñe a esos señores de la compañía sus deberes y les impida esos abusos, se impone.—Con toda consideración de U. a. r. s.—UN TESTIGO.

Guerra ruso-japonesa — LA SIBERIA — El gran centro productor de Rusia

Podrá la Siberia alimentar las tropas rusas que se concentran sobre la frontera del Pacífico? Los despachos que llegan del teatro de la guerra informan que seguramente los cientos de miles de rusos que están en Siberia se morirán de hambre cuando se encuentren reunidos todos bajo la bandera del país del Czar; que el ferrocarril no podrá transportar bastantes provisiones, cosa imprescindible, pues "la Siberia es un desierto estéril".

Un niño de escuela que tome la novena edición de la "Enciclopedia Británica", verá que desde el año 1886 la Siberia ha estado en condiciones de sostener con facilidad a los ejércitos de Rusia y Japón. Después de esa época un ferrocarril ha atravesado el gran imperio, varios millones de industriostos colonos han aumentado la población de entonces, se han establecido molinos y fábricas, se han introducido máquinas y la agricultura ha progresado en vasta escala. En una palabra, Siberia se ha convertido en un imperio, poblándose de ciudades y aldeas sostenidas por las regiones productoras.

La Siberia ha sido siempre gran exportadora de productos, pero nunca como ahora. Ann cuando es cierto que antes de la guerra exportó, el año pasado, en grandes cantidades el sobrante de su producción, sin embargo ésta no puede afectar su región productora ó

interrumpir sus industrias durante el próximo verano, ni más adelante. Sus cosechas se producen lejos del asiento de la guerra, hacia el lado oeste, mientras sus puertos y pesquerías están en el distante norte. En la parte oriental de la Manchuria es probable que se suspendan los trabajos agrícolas é industriales.

Durante el año 1903 el ferrocarril Este chino exportó fuera de la Siberia 4,100,000 toneladas de cereales, además de carne de vaca y de cerdo, manteca, ceros, pieles, madera, esd, lana, huevos; productos de caza, ganado, aves, carbón de leña, pescado y nueces de cedro. Más de 20,000,000 de libras de manteca, finé lo que se exportó en ese mismo período.

En 1900 la comisión especial anunció que había concedido a 2,871,037 colonos una área de 11,629,707 acres de terreno para cultivo, ó sea aproximadamente, una extensión de 404 acres a cada uno, donde ya había 4,500,000 rusos y más de 2,500,000 naturales, lo cual demuestra notablemente la gran atracción que ejerce la Siberia sobre los inmigrantes, que de otro modo habrían venido a establecerse en ambas Américas.

Según el censo de 1898, la Siberia tenía un total de 7,091,244 habitantes, de manera que actualmente se calcula una población de más de 10,000,000 de almas. También resultó que tenía entonces 4,830,629 caballos, 10,361,847 cabezas de ganado bovino, 7,270,911 ovejunos, 344,931 de porcino, 379,914 cabras y 182,369 camellos. Se pudieron contar con esa ocasión 270,351 renos, pero su número se calcula que pasa de 3,000,000.

Una sola región de granos produce anualmente 32,000,000 de pads de cereales; y una sola área de bosques produjo el año pasado 300,500 pieles.

En los tres primeros años el colono no paga impuestos, y durante los tres subsiguientes solo paga la mitad de lo establecido por la ley. Aquellos que carecen de recursos son habilitados por el Gobierno, el cual les costea los gastos de viaje y los provee de madera y leña de los bosques imperiales.

Los emigrantes con recursos solamente pagan una cuarta parte del valor del pasaje personal y de carga. La discreción de estas medidas se demuestra por los resultados que han dado. La sola exportación de productos agrícolas siberianos ha aumentado de... 87,662 toneladas en 1891 a 4,100,000 el año pasado. Ciertamente que la mayoría de inmigrantes se ha establecido en la Siberia central y occidental, que serán las verdaderas proveedoras de las tropas rusas durante la guerra. A las cantidades enumeradas arriba, cuyas regiones quedan dentro del círculo del ferrocarril, deben añadirse las del servicio marítimo. El año pasado desembarcaron en Dainy 36,500 toneladas de té, lo cual demuestra que la Siberia ha adquirido una bebida nacional.—(Continuará.)

AVISOS DEL DIA

AVISO La señora doña Ana Vargas de Ghisellini ha comprado las dos casas que pertenecían al comerciante don Manuel Ghisellini, sitas a la calle de las Varas al Norte de la pulpería de Limón, en el barrio de Amón. Oct 27. 4 v.

AVISOS ANTERIORES

REMATE! REMATE!

El viernes 28 del presente mes, a las 10 p. m. en la Aduana Principal, rematará por cuenta de quien correspondía, al mejor postor, un buey y en estado de avería, lo siguiente: Número 6,601 A, cinco fardos papel de fumar, marca "Dos Indias", 5,892 A, dos fardos papel de fumar, marca "Las tres Circunstanças", 6,603 A, 20 fardos papel de fumar, marca "La Mariposa". El costo de los referidos 32 fardos, incluyendo el flete de ferrocarril, de Puerto Limón a ésta, monta como a pesetas 5,500. "Cinco mil pesetas". La avería es por defecto. Por más avisados que estén los suscritores fardos, el papel lo pueden utilizar los que hacen cigarrillos. Hay un buen margen en la compra de artículos de toda clase. "Vengan y compren, ellos lo pagará el comprador." "Los derechos de Aduana los pagará el comprador." "Aprovechad la oportunidad!" Oct 26. 3 v. Samuel Madrid, Corredor Jurado.

MADERAS!

DOS GRANDES DEPÓSITOS

Habiéndonos llegado un completo surtido de las mejores maderas de Santo Domingo de San Mateo ofrecimos al público en general y en especial a nuestros amigos clientes: tablas, tabloncillos, tabloncillos, tablillas, vigales, reglas, alfileras, soleras, vigas, guanoas, etc., de cedro amargo, caoba, pochote, maria, guanoas, etc., rojo, etc. y en especial los de GUAYACAN: todo a precios sumamente bajos, al alcance de todos. "Vengan y compren."—Calle 25 Sur, barrio de la Soledad, 50 varas antes de la Laandería "La Estrella", y una tienda al tras del Colegio de Señoritas, en la casa de don Víctor M. Fernández. Oct. 16. 1 m.

